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Hemos estado muchas veces aquí en Curanilahue, en distintos momentos, hemos estado 
aquí cuando luchábamos por abrir un espacio de libertad, llegamos y a pocos metros de 
aquí nos reunimos en la plaza con buena parte de ustedes. Estuvimos después como 
ministro de Educación. Allí pudimos trabajar respecto a las mejoras en los 
establecimientos educacionales que ustedes han conocido. Después como ministro de 
Obras Públicas, en varias ocasiones. Y estuve también como candidato a la Presidencia 
de Chile. 
 
Lo que dije en septiembre pasado, cuando inicié mi campaña a la Presidencia, aquí en 
Curanilahue, vengo hoy como Presidente de Chile a confirmar todas y cada unas de las 
palabras que allí dije, hablar con la verdad de las tareas que tenemos que abordar entre 
todos. Y así como a los jóvenes de la orquesta les dije "van a tocar en la inauguración 
cuando sea Presidente", aquí hoy le digo a los mineros del carbón que sus fuentes de 
trabajo aquí en Curanilahue se van a mantener en los seis años de mi período 
presidencial. 
 
Pero dicho esto, quiero entonces entrar a los temas más difíciles, porque los problemas 
aquí en Curanilahue, en las comunas vecinas, no parten sólo con los problemas del 
carbón. Tenemos un desafío mayor, y lo que aquí se ha hecho, los programas de 
inversión, los niveles de inversión pública, aquí se han invertido más de 13 mil millones 
en esta comuna, entre las mejoras a las escuelas, las mejoras a los caminos, los avances 
que hemos tenido en estos años. Pero no es suficiente. 
 
Y las cartas numerosas que ustedes me han entregado, allí están las esperanzas de 
tantos, en donde lo más importante que aquí tenemos es el factor humano, son ustedes. 
Aquí ustedes, al igual que otros chilenos, con dignidad, dicen "no quiero limosna; 
quiero un trabajo con el cual ganarme con dignidad mi vida". Y mi obligación como 
Presidente es que en mi Gobierno trabajemos para que todos tengan la dignidad de un 
trabajo y un salario justo, de acuerdo a una legislación laboral que al trabajador le 
permite defender su trabajo. 
 
Y hoy en la mañana tenemos dos actividades que son simbólicas de lo que lo estoy 
diciendo. Aquí en este gimnasio, en donde 500 personas reciben su certificado de los 
programas de capacitación en los procesos de reconversión laboral. Es un tremendo 
esfuerzo, es un esfuerzo financiero del Gobierno, pero más importante, es un esfuerzo 
de ustedes, de esos 500 hombres y mujeres de esta tierra, de Lebu, de Curanilahue, de 
Los Alamos, que entienden que a través de estos procesos de capacitación van a abrir un 
espacio para ustedes mismos generarse un futuro mejor. 
 
Aquí, es cierto, hay una segunda actividad, que es una planta importante, han invertido 
22 millones de dólares, estaremos estableciendo allí 200 puestos de trabajo permanente, 
500 puestos de trabajo indirectos, gracias a esa inversión. En buena hora. Pero aquí 



estamos combinando dos cosas: cómo hacemos reconversión, capacitación, a cada uno 
de los trabajadores, trabajadoras, dueñas de casa, jóvenes, que entienden que es 
indispensable en este siglo tener ciertas herramientas básicas para progresar. 
 
Aquí entonces yo le digo a Nelson Valencia, cuando habló, que él va a tener 
posibilidades de desarrollarse a partir de lo que aprendió, y allí en Lebu se va a poder 
hacer a la mar a través de los programas que tenemos que desarrollar juntos. Si lo 
capacitamos, si te dimos las herramientas para que tú te puedas parar en tus propios 
pies, ahora tenemos que hacer la segunda etapa: cómo apoyamos la pequeña empresa, la 
mediana empresa, en la cual tú vas a participar, para que tú puedas aplicar los 
conocimientos que has adquirido. Y entonces, estos programas de reconversión 
implican también programas de apoyo a la pequeña y mediana empresa.  
 
Y cuando hablé el 21 de mayo algunos me preguntaron ¿y por qué usted habló de cosas 
como el Internet, las computadoras y todo aquello? Es que ese es el mundo para el cual 
tenemos que prepararnos entre todos, y yo no quiero que en Chile haya una nueva 
división entre los que están conectados al mundo moderno de la computación e Internet, 
y los que no están comunicados. Yo quiero que todos los chilenos estén comunicados, 
porque esa es la forma de hacer un país moderno hoy día. Y aquí, como en el resto de 
Chile, van a haber infocentros de computación vinculados a Internet, en donde estos 
pequeños y medianos empresarios van a poder competir igual que los grandes 
empresarios de Chile. Esa es la forma de construir un país donde todos tienen iguales 
posibilidades. Yo no quiero un país donde solamente algunos jóvenes de mi Patria 
tengan acceso a lo que es la moderna tecnología y otros jóvenes se quedan atrás. 
 
Chile va a progresar con todos y cada uno de sus hijos, nadie se va a quedar atrás, 
tampoco en este campo. Por eso estamos aquí, porque al dar capacitación a estos 500 
hombres y mujeres de esta tierra, estamos diciendo cómo queremos seguir trabajando 
hacia adelante.  
 
Y por eso, entonces, quisiera decir aquí que al final de mi mandato vamos a ser capaces 
de tener un millón de trabajadores y trabajadoras con acceso a programas de 
capacitación, lo que implica haber duplicado todo lo que hacemos hasta ahora. En el 
mundo moderno si no nos capacitamos no salimos adelante, si no adquirimos 
conocimientos no salimos adelante. Y ustedes acá lo saben, a través de lo que se ha 
hecho en estos años. Entonces, tenemos que seguir trabajando.  
 
Hay muchas tareas que me dicen respecto al Parque Industrial. Vamos a seguir 
apoyando eso, por cierto que sí, lo importante es entender que muchas soluciones no 
van a llegar porque se instaló alguien que viene de fuera; somos nosotros mismos los 
que generamos las condiciones para salir adelante, y en eso los vamos a apoyar. Por eso 
he llegado esta mañana aquí. 
 
Pero junto con este esfuerzo que hacemos nosotros, desde aquí de Curanilahue quisiera 
hacer un llamado a los empresarios de Chile, a decirles que ellos también tienen un rol, 
no solamente como dice un cartel ahí "señores empresarios: confíen en los mineros de 
Curanilahue", sino que también tienen un rol de cuánto están dispuestos aprovechar en 
lo que son los programas de capacitación para los trabajadores en Chile. Eso es muy 
importante.  
 



Y por eso queremos establecer comités bipartitos al interior de las empresas, donde 
trabajadores y empresarios definan los programas de capacitación laboral. Eso es 
posible hacerlo, y lo vamos a hacer. 
 
Aquí estamos en presencia de grandes desafíos, lo que dijimos el domingo pasado en el 
Mensaje al Congreso fueron las líneas gruesas de lo que queremos hacer. Claro, 
pudimos haber hablado extensamente de capacitación, pero cuando me dicen "queremos 
algo concreto", mi respuesta a los que quieren algo concreto se la doy aquí en 
Curanilahue: lo concreto son esos 500 hombres y mujeres de aquí que hoy día 
recibieron y culminaron su capacitación. Así, con ellos y con otros como con ellos, 
vamos a seguir dando respuestas concretas a lo que son las demandas de un pueblo que 
lo que exige para ponerse de pie es que les den las herramientas. Y hoy día le hemos 
dado herramientas a estas 500 personas, y lo seguiremos haciendo a lo largo de Chile, 
para dejar atrás el desempleo y la pobreza, y dar posibilidades reales a cada uno de sus 
hijos.  
 
Ese es mi compromiso, por eso estoy trabajando, por eso he llegado esta mañana a 
compartir con ustedes y a felicitar a esos 500 trabajadores y trabajadoras que se han 
capacitado. Esto es lo que me parece más importante. 
 
Se trata de construir un país distinto, mejor. Chile va a crecer, este año vamos a crecer, 
el próximo vamos a crecer. ¿Cómo garantizamos que ese crecimiento llegue a todas 
partes, y también aquí, que el progreso llegue a todas partes?, y el progreso llega a 
través de un curso de capacitación, el progreso llega a través de la mantención del 
trabajo de los mineros del carbón, el progreso llega a través de los programas de 
mejoramiento de caminos, el progreso llega a través de los programas de mejoramiento 
urbano, en donde aquí en Curanilahue tenemos más de 1.500 a 1.600 trabajadores, el 
progreso llega también a través del apoyo que le damos a los jóvenes en una orquesta 
sinfónica juvenil, el progreso llega de muy distintas maneras. Lo importante es cómo 
nosotros nos preparamos para ese desafío. 
 
Y aquí, entonces, yo quisiera concluir diciéndoles: primero, un mensaje de optimismo 
de lo que estamos haciendo; segundo, una convicción de que al término de estos 6 años 
vamos a haber cambiado el rostro a esta región. Con la misma fuerza que 6 años atrás 
dije "vamos a llegar con el camino pavimentado a Tirúa", y hoy el camino llegó a Tirúa, 
con la misma fuerza que a los jóvenes les dije "ustedes van a tocar, el día que asuma la 
Presidencia de Chile," hoy les digo, aquí en Curanilahue, a través de este programa de 
capacitación, "vamos a ser capaces de generar las condiciones, porque como ustedes lo 
dicen allí, "el futuro de Curanilahue está también en las obras de infraestructura".  
 
Aquí, yo sé la gran demanda de ustedes de unir Curanilahue con Nacimiento y del 
Puerto Yáñez. Son grandes obras. Sería irresponsable de mi parte, porque sé lo que 
significa que yo diga "el camino lo vamos a comenzar el año próximo". Lo que sí hay 
que hacer es un estudio de ingeniería, qué es lo que significa ese camino, que tiene un 
costo elevado. 
 
Me comprometo a lo mismo que me he comprometido en otros casos como éste, a en un 
plazo dentro de este año, decirles "el estudio de ingeniería, cuáles son los costos y cómo 
lo vamos a hacer". Si yo les dijera otra cosa les estaría mintiendo, porque no sabemos y 
no tenemos un estudio de ingeniería. Lo que hoy les digo es: "vamos a hacer el estudio 



de ingeniería, ustedes van a tener el volumen de costos y cuando tengamos los costos le 
vamos a decir en qué plazo se va a hacer el camino a Nacimiento". 
 
Así como hemos sido capaces de avanzar en infraestructura también lo vamos a hacer 
en el camino a Nacimiento, y tengo autoridad, en la campaña conté por ahí que en el 
sur, visitando unos puentes que se habían caído en medio de un temporal, estábamos en 
el Lago Ranco, en la comuna de Futrono, más allá de Llifén, cruzamos la 
desembocadura del río y al otro lado había 400 personas, niños iguales que los que están 
aquí, de Integra, con muchos carteles: "ministro, exigimos un puente". Yo les dije lo 
mismo que le he dicho ahora a los que me están diciendo "el camino de Nacimiento a 
Curanilahue": "no les puedo prometer ningún puente, porque primero hay que hacer el 
estudio de ingeniería y ver cuánto vale; me comprometo a eso". Se hizo el estudio de 
ingeniería, les dije cuándo íbamos a hacer el puente, el puente hoy día está construido.  
 
Y yo les digo, mis amigos, el camino se va a hacer, la fecha y los plazos es a partir de 
un estudio al cual sí me comprometo a poner el esfuerzo del Ministerio de Obras 
Públicas. Así se construye un país. 
 
Por último, quiero agradecerles este recibimiento, quiero agradecerles a todos ustedes 
por estar acá esta mañana, felicitar nuevamente a aquellos que hicieron posible tener 
este programa de capacitación, y para que todos tengan trabajos estables, como ustedes 
lo piden, y para que todos tengan iguales posibilidades, tenemos que mantener el ritmo 
y el esfuerzo de las tareas que acá hemos venido haciendo.  
 
Porque hemos avanzado, ahora yo les quisiera decir, que este país que va a crecer, nos 
preocuparemos que ese crecimiento llegue a todas partes, también aquí a Curanilahue, a 
Lebu, a Los Alamos, a esta Provincia de Arauco.  
 
Porque sé de sus problemas, sé de sus carencias y sé de sus demandas, pero cuando les 
dije que era posible construir un país mejor, es porque tengo la convicción, a partir de lo 
que hemos hecho, que ahora podemos dar un tranco grande y fuerte, y si andamos 
apurados es porque las demandas son urgentes, porque Curanilahue y su gente no puede 
esperar. Y por eso mis ministros, las autoridades, los intendentes, todos tenemos que 
andar con tranco rápido. Tengan la seguridad, vamos a seguir trabajando juntos, voy a 
volver de nuevo a Curanilahue para las nuevas obras que tenemos que hacer. 
 
Gracias por este recibimiento, y ahora entonces vamos a seguir nuestro programa, 
cuando conjuntamente con buena parte de ustedes demos el vamos a la nueva inversión 
que se ha hecho en Curanilahue y que significa, como allí lo piden, trabajo estable para 
200 personas. Lo importante es tener trabajo estable para muchos más.  
 
Felicitaciones a los que hoy día se han capacitado, felicitaciones a ustedes por tener la 
convicción que de nosotros depende ahora dar un gran tranco. Los invito a que sigamos 
trabajando por el progreso de Chile y el progreso de esta hermosa región.  
 
Gracias Curanilahue por esta recepción cariñosa que nos han dado. Muchas gracias.  


